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Система гласных звуков

• Гласные: [и], [ы], [у], [э], [о], [а]

• ударные                                      безударные 
• лес                                                 леса 
• поле                                              поля 
• сладкий                                       наслаждение
• близкий                                       ближайший



Двойная роль букв е, ё, ю, я
Обозначают два звука Обозначают гласный звук и 

мягкость предыдущего 
согласного 

Е [йэ], ё [йо], ю [йу], я [йа] Ле [лэ], лё [ло], лю [лу], 
ля [ля]

1) В начале слова: ёлка 
[йолка];

2) После гласной: маяк 
[майак];

3) После разделительных Ъ и 
Ь:

       вьюга [вйуга]
 

Лес [лэс]
Лёд [лот]
Люк [лук]
Пляж [плаш]



Система согласных звуков
Непарные согласные 

твёрдые мягкие звонкие глухие 

[ж], [ш], 
[ц]

[й], [ч], 
[щ]

[л], [м], 
[н], [р],[й]

[х], [ц], 
[ч], [щ]



Система согласных звуков

• Парные твёрдые и мягкие согласные

твёрд
ые

[б] [в] [г] [д] [з] [к] [л]

мягки
е

[б’] [в’] [г’] [д’] [з’] [к’] [л’]

[м] [н] [п] [р] [с] [т] [ф] [х]

[м’] [н’] [п’] [р’] [с’] [т’] [ф’] [х’]



Система согласных звуков

• Парные звонкие и глухие согласные

Звон-
кие

[б] [в] [г] [д] [ж] [з]

Глу-
хие 

[п] [ф] [к] [т] [ш] [с]



Разделительные Ъ и Ь

Разделительный Ъ Разделительный Ь
После приставки, 
перед гласными
е, ё, ю, я:
Подъезд, съёмка, 
объявление

В остальных случаях, 
После согласных,
Перед гласными
е, ё, ю, я, и:
Вьюга, ладья, пьеса



Буквы И – Ы после Ц
В КОРНЕ ПИШИ И:

 

 ЦИРК, ЦИФРА, ЦИРКУЛЬ

ЦИЯ :  АКАЦИЯ, ТРАПЕЦИЯ

ИСКЛЮЧЕНИЕ: ЦЫГАН НА 
ЦЫПОЧКАХ ЦЫКНУЛ 
ЦЫПЛЁНКУ: «ЦЫЦ!»

В СУФФИКСЕ И В ОКОНЧАНИИ 

ПИШИ Ы:

ЦАРИЦЫН, СЕСТРИЦЫН

ПТИЦЫ, НОЖНИЦЫ



Буквы ё – о в корне после 
шипящих

Ё 
(под ударением, если есть 
чередование ё//е)

О  
(под ударением, если нет 
чередования)

Жёлтый – желтеть 
Шёпот – шептать 
Чёрточка – черта 

Крыжовник, шорты, капюшон, 
шорох, шов, шок, мажор, 
обжора, трущоба, чокаться
Слова с непроверяемой 
безударной гласной:
Шоссе, шоколад, шофёр, жокей, 
жонглёр, Шотландия



Буквы о – а в безударном
 корне –лаг- // -лож- 

а( перед г) о (перед ж)
Предлагать
Прилагательное
Слагаемое

Исключение: полог

Предложение
Изложение
Сложение



Буквы о – а в безударном корне 
-раст-//-рос-// -ращ-

а (перед ст, щ) о (перед с)
Растение
Растёт
Выращу 
Исключение: Ростов, 
Ростислав, росток, 
ростовщик

Росла
Заросли
Поросль
Исключение: отрасль, 
отраслевой



Буквы о – а
 в безударном корне –кос-//-кас-

а (если после корня 
есть суффикс -а-)

о (если нет суффикса 
-а-) 

Касание 
Касаться
касательная

Прикосновение 
Коснуться
 Неукоснительно



Буквы о – а
 в безударном корне –зор-//-зар-
Под ударением 
пишется, что 
слышится

А (без ударения)

Зарево
зорька

Заря
Зарница
Озарённый
Исключения: зорянка 
(птица), зоревать (не 
спать на заре)



Буквы о – а в безударных корнях
 –гор-//-гар-, -клон-//-клан-,- твор-//-твар-

Под ударением 
пишется, что 
слышится

О (без ударения)

Загар
Угар
Поклон
Кланяться
Затвор
Тварь (Божья)

Загорелый
Угореть
Склонение
Склоняться
Творить
стихотворение



Буквы о – а в безударных 
корнях –ровн-//-равн-, -мок-//-мак-

-ровн- (в значении 
«ровный, гладкий»)

-равн- (в значении 
«равный, одинаковый»)

Выровнять (дорожку)
Сровнять (неровности)
НО! Равнина

Уравнять (в правах)
Сравнять (счет)

-мок- (в значении 
«пропускать жидкость, 
становиться мокрым»)

-мак- (в значении 
«опускать, погружать во 
что-нибудь жидкое»)

Вымокнуть (по дождем)
Промокательная (бумага)

Макать (сухарь в чай)
Обмакнуть (перо в 
чернила)



Правописание гласных в корнях с 
чередованием а(я) – ИМ, а(я) – ИН 

ИМ
              пишутся, если далее следует  -а-

ИН 

Заклинать
Поднимать 



Буквы е – и в корнях с чередованием

И (если есть -а-) Е (если нет -а-)
-бир-                         собирать
-пир-                         отпирать
-дир-                          задирать
-тир-                          стирать                        
-мир-                         умирать   
-стил-                   расстилать
-жиг-                     выжигать
-блист-                      блистать
-чит-                        вычитать

-бер-             соберу
-пер-             отпереть 
-дер-              задерёт
-тер-               стереть
-мер-              умереть
-стел-        расстелить
-жег-              выжег
-блест-          блестеть
-чет-               вычет

А



Приставки на –з и -с
Перед звонкими 
согласными

Перед глухими согласными

Без-                       безбрежный
Воз-                       возгордиться
Вз-                          взбежать
Из-                         избежать
Низ-                       низложить
Раз-                         разбить
Роз-                         розжиг
Чрез-                      чрезмерно

Бес-                     беспокойный
Вос-                     восходить
Вс-                        вспахать
Ис-                       испарять
Нис-                     ниспровергать
Рас-                      расписаться
Рос-                      роспись
Черес-                чересполосица



Буквы ы и и после приставок, 
оканчивающихся на согласную 

ы и
После приставки, оканчива-

ющуюся на согласную, если 
однокоренные слова без 
приставки начинаются с и:

Безымянный (имя)
Розыгрыш (игра)
Изыск (искать)
Предыстория (история)
Подытожить (итог)

После приставки сверх-, 
меж-

Сверхинтересный
Сверхинициативный
Межинститутский
Межиздательский 
А также после иноязычных 

приставок: контр-, транс-
пан-, суб- (контригра, 
субинспектор, Трансиорда-
ния)



Правописание приставок при-/пре-

При- Пре-
1. Присоединение:
пришить
2. Приближение:
приехать
3. Близость к чему-либо:
пришкольный
4. Неполнота действия:
Приоткрыть
Запомнить: прибор, приведение,  

привилегия, приключение, приказ, 
призреть (сироту), присяга, 
притязание, причудливый, привер-

женец, примитивный. 

В значении 
1. «очень»:
 Предлинный (= очень)
Преувеличение (= очень) 
2. Близка к пере:
Преломление (= переломить)
Преграда (= перегородить)

Запомнить: превратить, 
президиум, презирать 
(пренебрегать), прельстить, 
премьера, претензия, претендент, 
препарат, препятствие, 
преследовать, преодолеть.



Слова с пол- (полу-)

Через дефис Слитно
1. Перед гласными:
Пол-окна, пол-арбуза
2.    Перед л:
Пол-лета, пол-лимона

3. Перед прописной 
буквой:

Пол-Европы, пол-Москвы

В остальных случаях (слова 
с пол- и все слова с полу- 
пишутся слитно)

Полдома
Полдень
Полукруг
Полуживой 



Основные способы
 образования слов в русском языке

1. Приставочный
2. Суффиксальный
3. Приставочно-суффиксальный
4. Бессуффиксный
5. Сложение

6.   Сложение + суффиксация
7.   Переход слов одной части речи в 

другую

Читать – прочитать
Лес – лесок
Свеча – подсвечник
Переходить – переход
Лес + степь –лесостепь
Физическая культура – 
физкультура
Юный  корреспондент – юнкор
Высшее учебное заведение - вуз
Московский государственный 
университет - МГУ
Быстро + течь + н – 
быстротечный  
Столовая (прил.) комната – 
столовая (сущ.) 



Соединительные гласные о – е 
в сложных словах

о (после твердых 
согласных) 

е (после мягких согласных, 
шипящих и ц)

Лесостепь
Самолёт

Путешествие
Кашевар
Птицелов



Типы склонений
 имён существительных

Тип склонения Примеры 

1 м. р. -а, -я, ж. р. -а, -я Дедушка, дядя
Бабушка, семья, армия

2 м.р. -       ср. р. -о, -е Класс, камыш, гербарий, 
Окно, солнце, удивление

3 ж. р. - Ночь, тень

Разносклоняемые
 (на –мя + путь)

Знамя, пламя, имя

Несклоняемые
 (нулевое склонение)

Метро, кино, пари, турне

Склоняются как прилагательное Дежурный, столовая



Суффиксы существительных
 –чик-/-щик-

-чик- -щик-
После з-д-(е)-с(ь)
             ж-(и)-т(ь)

В остальных случаях

Грузчик
Разведчик
Разносчик
Перебежчик
Лётчик
Исключения: 
Асфальтщик, 
бриллиантщик 

Фонарщик
Каменщик
Танцовщик 



Правописание гласных
 в суффиксах –ек- / -ик-

• Если при изменении слова гласная
Выпадает, то -ек- Не выпадает, то -ик-

Замочка – замочек

Дружочка – дружочек 

Ключика – ключик

Ларчика – ларчик 



Буквы о – е после шипящих и ц в 
суффиксах и окончаниях имён 

существительных
о

 (под ударением)
е 

(без ударения)

Пушок
Речонка
Трещотка

Плечо
лицом

Кусочек
Книжечка
Доченька

Добычей
сердце



Не с именами существительными
Слитно Раздельно

1. Если слово не 
употребляется без не:

       ненастье, недоумение

2.   Если слово с не можно 
заменить синонимом 
без не или близким по 
значению выражением:

       неправда (= ложь)
       несчастье (= горе)

Если в предложении есть 
противопоставление с 
союзом а:

Не друг, а враг.
Не правда, а ложь.



Разряды имён 
прилагательных по значению

Разряды Признаки 

1. Качественные
1. Образуют степени сравнения:
       добрее, более добрый

2. Образуют краткую форму: 
       добра (мама)

3. Сочетаются с наречиями очень, 
чрезвычайно, слишком: 
очень добрая

4. Образуются сложные 
прилагательные: добрый-
добрый

5. Образуют прилагательные с не:
       недобрый



Разряды Признаки 

2. Относительные 1. Обозначают материал, из 
которого сделан предмет:

       золотой
2. Обозначает место: 
      морской
3.  Обозначает временные 

признаки: 
      осенний
4.  Не имеют признаков кач.     

прил.
      (см. выше)

Разряды имён 
прилагательных по значению



Разряды Признаки 

3. Притяжательные 1. Обозначают 
принадлежность

2. Отвечают на вопросы 
чей? чья? чьё? чьи?

3. Имеют суффиксы 
       -ов(-ев), -ин(-ын),
       -ий:
        отцов, папин, волчий

Разряды имён 
прилагательных по значению



Степени сравнения 
имён прилагательных

Сравнительная Превосходная 
Простая 

1.Начальная форма + ее (ей)
    спокойный +  ее → спокойнее
2. нач. ф. + е (чередование согл.)
     громкий + -е → громче
3. нач.ф. - -к- (-ок, -ёк) + -е, ше
    тонкий - -к- + -ше → 
тоньше

Простая 
1. Начальная форма + -ейш- (-

айш)
       спокойный + -ейш- → 
       спокойнейший 

Составная
Более или  менее + нач. форма
более широкий 

Составная
Самый ( наиболее) + нач. 

форма
Самый широкий



Не с именами прилагательными
Слитно Раздельно 

1. Не употребляется без не:

Н:  неряшливый,
      невзрачен

2. Можно заменить синонимом 
без не или близким по 
значению выражением:

 Н: недобрый (= злой)

1.    Если в предложении есть 
противопоставле-

       ние с союзом а:
Н:  Не вежлив, а груб.

2. Употребляется со словами :
       далеко не…, нисколько 

не…, вовсе не…, ничуть 
не…

Н: Вовсе не строгий учитель.



Буквы о и е после шипящих и ц
 в суффиксах и окончаниях прилагательных

о
 (под ударением) 

е
 (без ударения)

 
Ежовый

Свинцовый

чужой

Оранжевый

Лицевой

Горячего 



-н, -нн- в суффиксах
 имён прилагательных

н нн
От существительных

-ан-   кожаный
-ян-   земляной

-ин-   голубиный

Исключение: 
Стеклянный,
 деревянный,
 оловянный

От существительных
1. С основой на н + -н-
туманный

2.  -онн-  станционный
     - енн-  временный
Исключение: ветреный



Суффиксы
 имён прилагательных –к- и -ск-

-к- -ск-

1. В качественных прилага-
тельных, имеющих краткую 
форму:

      резкий – резок
      низкий – низок

2. В относительных прилага-
тельных, образованных от 
существительных с основой 
на –к-, -ч-, -ц-:

       казак – казацкий
       ткач – ткацкий
       немец - немецкий

Во всех остальных 
прилагательных:

русский
январский

матросский
октябрьский

 



Дефисное и слитное
 написание сложных прилагательных

Через дефис Слитно 
1. Оттенки цвета или 

сочетание цветов:
       тёмно-серый, сине-зелёный

2. Образованы от сложных 
существительных:

        юго-запад → юго-западный
3. Если между словами можно 

поставить союз и:
       русско-английский (словарь)
       русский и английский

Если прилагательное 
образовано от словосочетания:

Древняя Русь = древнерусский
Левая сторона = левосто-
ронний
Долго играть = долгоиграющий



Разряды имён числительных

Количественные 
(сколько?)

 (количество предметов)

Порядковые 
(какой?)
(порядок 
предмета)Целые Дробные Собирательные 

Два

Двенадцать
 
Двадцать два

Одна вторая

Две целых
пять десятых

Двое 

Оба (обе)

Пятеро 

Второй

Двенадцатый

Двадцать 
второй



Имена числительные
Простые Сложные Составные 
Одно слово

 (один корень)
Одно слово
 (два корня)

Несколько слов

Пять

Пятый

Сто 

Сотый 

Пятьдесят
 

Пятидесятый

Пятьсот

Пятисотый 

Пятьдесят пять

Пятьсот 
пятьдесят пять



Ь на конце и в середине 
числительных

Пишется Не пишется
В конце В середине В середине 

слова
От 5 до 20, 30 От 50 до 80

От 500 до 900
От15 до 19

пять

шестнадцать

тридцать

пятьдесят

семьдесят

пятьсот 

пятнадцать

семнадцать

девятнадцать 



Склонение 
количественных числительных

Па-
деж 

От 5 до 30 От 50 до 80 От 500 до 900

И. пять пятьдесят пятьсот
Р. пяти пятидесяти пятисот
Д. пяти пятидесяти пятистам
В. пять пятьдесят пятьсот
Т. пятью пятьюдесятью пятьюстами
П. пяти пятидесяти пятистах



Склонение
 количественных числительных

Па-
деж 

40, 90, 100 200, 300, 400

И. сорок, девяносто, сто триста
Р. сорока, девяноста, ста трёхсот
Д. сорока, девяноста, ста трёмстам
В. сорок, девяносто, сто триста
Т. сорока, девяноста, ста тремястами
П. о сорока, девяноста, ста о трёхстах



Склонение числительных оба, обе

Па-
деж

Мужской и средний 
род

Женский род

И. Оба (друга) Обе (подруги)
Р. Обоих (друзей) Обеих (подруг)
Д. Обоим (друзьям) Обеим (подругам)
В. Обоих (друзей) Обеих (подруг)
Т. Обоими(друзьями) Обеими (подругами)
П. Об обоих (друзьях) Об обеих (подругах)



Склонение составных 
количественных числительных

Па-
деж 

У составных 
количественных 
числительных 
склоняются все 
слова

И. Двести шестьдесят три

Р. Двухсот шестидесяти трёх

Д. Двумстам шестидесяти трём

В. Двести шестьдесят три

В. Двумястами шестьюдесятью 
тремя

Т. О двухстах шестидесяти трёх



Склонение дробных числительных

Па-
деж 

При склонении 
изменяются обе части: 
числитель как целое 
число, а знаменатель 
как прилагательное во 
множественном числе

И. Две пятых
Р. Двух пятых
Д. Двум пятым
В. Две пятых
Т. Двумя пятыми
П. О двух пятых



Склонение
 порядковых числительных

Па-
деж 

Простые порядковые 
числительные 

склоняются как 
прилагательные

У составных 
порядковых 

числительных 
склоняется только 

последнее слово

И. Сто пятьдесят первый

Р. Сто пятьдесят первого

Д. Сто пятьдесят первому

В. Сто пятьдесят первый

Т. Сто пятьдесят первым

П. (о) сто пятьдесят первом



Местоимения
Личные Я, мы, ты, вы, он, она, оно, они
Возвратное Себя
Вопросительные Кто? Что? Какой? Каков? Сколько? 

Который? Чей? 
Относительные Кто, что, какой, каков, сколько, который, 

чей
Неопределенные Некто, нечто, некоторый, несколько, кто-

либо, кто-нибудь, кто-то, кое-какой, 
какой-то, сколько-нибудь, кое-кто и др. 

Отрицательные Никто, ничто, ничей, никакой, некого, 
нечего

Притяжательные Мой, твой, наш, ваш, свой
Указательные Тот, этот, такой, таков, сколько
Определительные Весь, всякий, сам, самый, каждый, иной, 

любой, другой



Неопределённые  местоимения 

Слитно Через дефис
Некто Кое-кто
Нечто Что-то

Некоторый Чем-либо

Несколько Сколько-нибудь



Не и ни
 в отрицательных местоимениях

Не
  (под ударением)

Ни 
(без ударения) 

Некого
Нечему
Нечем

Мне некого винить.

Никого
Ничему
Ничем

Я ничему не удивляюсь.

В предложении есть 
отрицательный глагол.



Если ни и не
 отделены от местоимения предлогом, то они 

пишутся раздельно.

Не у кого
Не к чему
Не с чем

Не во что
Не за что

Мне не у кого спросить.
Исключения: 
Не кто иной
Не что иное

Ни у кого
Ни к чему
Ни с чем

Ни в каком
Ни за что

Я ни у кого не спросил.



Спряжение глаголов с безударными 
личными окончаниями

1 спр. 2 спр. 
На –еть, -оть, -ать, 
ять и др.

Болеть
Полоть
Читать

Сеять

1. Все глаголы на -ить
 (кроме брить, стелить):
Н:Верить, стоить
2. 4 глагола на -ать и 
    7 глаголов на  -еть:
    гнать, дышать, держать, 
зависеть, слышать, видеть и 
обидеть, а ещё терпеть, 
вертеть, ненавидеть и 
смотреть  



Разноспрягаемые глаголы

Хотеть Бежать 

Я      хочу        
Ты   хочешь  (1 спр.)

Он   хочет     (1 спр.)

Мы  хотим   (2 спр.)

Вы   хотите (2 спр.)

Они хотят   (2 спр.)

Я       бегу  

Ты    бежишь   (2 спр.)

Он    бежит      (2 спр.)

Мы  бежим       (2 спр.)

Вы   бежите     (2 спр.)

Они бегут          (1 спр.)



Переходные и непереходные глаголы

• Переходные глаголы сочетаются с им. сущ., 
• числ., мест. в В.п. без предлога:
• Строить (что?) дом, встречать (кого?) его
• Сущ. или мест. может стоять в Р.п.:
• 1) при отрицании;
• 2) при указании на часть предмета:
• Не выпить (чего?) молока
• Налить (чего?) воды
• Непереходные глаголы – остальные:
• Жить (где?) в лесу, вылиться (откуда?) из 

кастрюли



Наклонение глагола

Изъявительное 

Действия 
происходили, 

происходят и будут 
происходить 

рисую 
рисовал

буду рисовать

Условное 

Действия, желаемые 
или возможные при 

определенных 
условиях

рисовал бы

Повелительное 
Действия, которые 

кто-то заставляет или 
просит выполнить

рисуй
рисуйте 



Ь всегда пишется на конце глагола в 
повелительном наклонении после мягких 

согласных и шипящих
спрячь – спрячьте – спрячься
избавь – избавьте – избавься
Ь сохраняется перед -те и -ся

Исключения: ляг – лягте
приляг – прилягте

 



Гласные в безударных суффиксах 
глаголов –ова- (-ева-), -ыва- (-ива-)

 -ова- (-ева-) -ыва- (-ива-)
если в наст. или в буд. вр.

-ую (-юю),
 то в н. ф. и прош. вр.

 -ова- (-ева-)

если в наст. или в буд. вр.
-ываю (-иваю),

 то в н.ф. и в прош. вр. 
-ыва- (-ива-)

Рисую – рисовать, 
рисовал

Потчую – потчевать, 
потчевал

Отвариваю – 
отваривать, отваривал

Складываю – 
складывать, складывал 



Склонение причастий

Па-
деж 

Окончания 
прилагательных

Окончания причастий

И. Синяя (даль) Синеющая (даль)
Р. Синей (дали) Синеющей (дали)
Д. Синей (дали) Синеющей (дали)
В. Синюю (даль) Синеющую (даль)
Т. Синей (далью) Синеющей (далью)
П. О синей (дали) О синеющей (дали)



Причастный оборот

Причастие + зависимые слова

Быстро летящие по ветру (листья)

Знаки препинания
Листья, летящие по 
ветру,…

…летящие по ветру 
листья



Действительные причастия 
настоящего времени 

Действительные Страдательные 
Признак предмета, 

который сам производит 
действие.

Признак предмета, 
который испытывает на 

себе действие.

Ученик, читающий книгу. 
(ученик, который читает)

Книга, читаемая 
учеником.

(книга, которую читает 
ученик) 



Действительные причастия 
настоящего времени

Глаголы 
несовершенного вида: 

переходные и 
непереходные

Суффиксы 
причастий

Действительные 
причастия 

настоящего 
времени

Идут

Читают

Улыбаются

1  спр. -ущ-

(-ющ-)

(-ющ-)

идущий

Читающий

улыбающийся

Дышат

смотрятся

2 спр. -ащ-

(-ящ-)

дышащий

смотрящийся



Действительные причастия 
прошедшего времени

Глаголы совершенного и 
несовершенного вида: 

переходные и 
непереходные

Суффиксы 
причастий

Действитель-
ные  

причастия 
прошедшего 

времени
Строить
Смотреться

1 спр. -вш- Строивший
Смотревший

Принести 2 спр. -ш- принёсший



Страдательные причастия 
настоящего времени

Глаголы 
несовершенного вида 

переходного

Суффиксы 
причастий

Страдательные 
причастия 

настоящего 
времени

читать
ведут

1 спр. -ем-
(-ом-)

читаемый
ведомый

гонят 2 спр. -им гонимый 



Страдательные причастия 
прошедшего времени

Глаголы 
совершенного и 
несовершенного 
вида переходные

Суффиксы 
причастий

Страдательные 
причастия 

прошедшего 
времени

прочитать -нн- прочитанный

видеть
решить

-енн-
(-ённ-)

виденный 
решённый

сжать -т- сжатый



Не с причастиями

Слитно Раздельно
1. Без не не употребляется: 

недоумевающий 
(взгляд).

2. Нет противопоставления 
с союзом а:

     нескошенная (трава).
3. Нет зависимых слов: 

неотправленное 
(письмо)

1. С краткими причастиями: 
     книга не прочитана

2. Есть противопоставление с 
союзом а:

    не скошенная, а срезанная трава
3. Есть зависимые слова: 
   не отправленное мною письмо

4. Употребляется со словами: 
далеко не…, нисколько не…, 
вовсе не…, совсем не…,
ничуть не…, отнюдь не…

    вовсе не решённая задача



нн в суффиксах страдательных причастий прошедшего 
времени и прилагательных, образованных от глаголов

1. Есть приставки , кроме 
не

Засушенный цветок

2. Есть -ова-, -ева- Маринованные грибы
Но: кованый, жёваный

3. Есть зависимые слова Жаренная в масле рыба

4. Слово образован от 
бесприставочного глагола 
совершенного вида 

решённый пример
(сов. вид – решить)
но: раненый



Гласные перед н и нн в страдательных 
причастиях и отглагольных 

прилагательных
-а- (-я-) 

если глагол на -ать (-ять)
-е- 

если глагол на -ить (-еть)

Связать – связанный – 
связан

Засеять – засеянный - 
засеян

Закрутить – 
закрученный – закручен

Увидеть – увиденный - 
увиден 



Деепричастный оборот.
 Знаки препинания 

Покачивая крыльями, летели 
птицы.

Птицы, покачивая крыльями, 
летели.

Птицы  летели, покачивая 
крыльями.



Деепричастия несовершенного вида

• 1. Незаконченное добавочное действие.
• 2. Что делая? 

Глаголы 
настоящего 

времени 
несовершенного 

вида

Суффиксы Деепричастие 
несовершенного 

вида

знает
глядят

улыбаются
-а (-я)

зная
глядя

улыбаясь 



Деепричастия совершенного вида

   1. Законченное добавочное действие.
   2.Что сделав?

Глаголы 
неопределённой 

формы 
совершенного вида

Суффиксы Деепричастия 
совершенного вида

сложить 
взяться 
испечь 

Простое будущее 
время

прищурятся

-в
-вши
-ши

-а (-я)

сложив
сложивши
взявшись
испёкши

прищурясь



Смысловые группы наречий
Образ 

действия
Как? Каким образом? жить дружно

Время Когда? Как долго? С 
каких пор? До каких 

пор?

встать рано

Место Где? Куда? Откуда? прийти туда

Причина Почему? По какой 
причине? 

обидеть сгоряча

Цель Зачем? С какой целью? сделать назло

Мера Сколько? Во сколько? 
На сколько? В какой 

степени? В какой мере?

изменить слегка



Степени сравнения наречий
Сравнительная Превосходная 

Простая Составная Составная 

-ее (-ей), -е,
-ше

Легко → легче 

Более (менее)
+

исходная форма 
наречия

Более легко
Менее легко

Сравнительная 
степень 
наречия

+
всех

легче всех



Не с наречиями
Слитно Раздельно 

1.  Не употребляется без не:
       нелепо

       невзрачно 
   

2. Можно заменить синонимом 
без не или близким по 

значению выражением:
     

 Недалеко = (близко)

1. Если в предложении есть 
противопоставление с союзом 

а:
Не хорошо, а плохо.

2. Употребляется со словами 
далеко не…, нисколько 
не…, вовсе не…, совсем 

не…, ничуть не…, 
отнюдь не…

     
 Вовсе не интересно.



Буквы о и е после шипящих и ц в 
суффиксах наречий

о
 ( под ударением)

е
 (без ударения)

свежо
горячо

певуче
звонче

волнующе 
Исключение: ещё



Не- и ни- в отрицательных наречиях

не
 (под ударением)

ни
 (без ударения)

некогда

негде

некуда

никогда

нигде

никуда



Буквы о и а на конце наречий с
 из-, до-, с- и за-, на-, в-

из-
до-
с-  а Если от бесприставочного прилагательного

Издавна ← давний (без приставки)

из-
до-
с-  о

Если от прилагательного, в котором уже была 
приставки

Доверительно  ←  доверительный

за-
на-
в-  о Влево ←  левый (без приставки)



Дефис между частями слова в 
наречиях

по- + -ому (-ему), -и
в- (во) + -ых (-их)

По-осеннему,
 по-дружески

Во-первых, в-пятых
Кое- Кое-как, кое-где

-то, -либо, -нибудь Где-то, куда-либо, как-
нибудь

Сложные наречия Давным-давно, еле-еле



Ь после шипящих на конце наречий

Ь пишется 
после ш, ч

Ь не пишется
 после ж

Сплошь

Навзничь

вскачь

Замуж

Невтерпёж

Исключение: настежь



Служебные части речи
• 1. Не называют никаких явлений действительности.
• 2. Не изменяются.
• 3. Не являются членами предложения.

Предлог Союз Частица 
Выражает зависимость 

существительного, 
числительного и 

местоимения от других 
слов в словосочетании 

и предложении.

Связывает однородные 
члены и простые 

предложения в составе 
сложного.

Вносит различные 
оттенки значения в 
предложение или 

служит для 
образования 

наклонения глагола.

Был около дома
Разделить на два

Прийти к нему

Найти грибы и 
ягоды

Я знал, что дом 
пуст.

Неужели скоро 
лето?

Как хорошо!
Ты подумал бы.



Предлог 

• Значение предлогов

1. Пространственные в, на, из-за, под, около, вокруг, у, 
над, по, за, перед… 

2. Временные через, к, до, с, перед, в течение 

3. Причинные по, от, вследствие, из-за, ввиду

4. Целевые для, ради, на

5. Образа действия с, без, в, по

6. Дополнительные о, об, про, с, по. насчёт



Правописание производных 
предлогов

Слитно  Раздельно  

вследствие
 (= по причине)

наподобие, вроде
 (= подобно)

насчёт (= о)

ввиду, вместо,
 несмотря на

в_течение

в_продолжение

по_причине

в_целях

со_стороны



Простые и составные союзы
Простые 

(состоят из одного слова)
Составные 

(состоят из двух и более 
слов)

или,

да,

чтобы,
 

словно,

если

оттого что,

 как будто,
 

так как,

 ввиду того что



Сочинительные союзы 
Сочинительные Противительные Разделительные 

и
да (= и)
ни – ни 

не только – но 
и 

как – так и 
тоже

также

а
но

да (= но)
зато

однако
же

или (иль)
либо

то – то
не то – не то



Подчинительные союзы
Временные (указывают на время) когда, пока, едва, лишь, лишь 

только

Причинные (указывают на 
причину)

потому что, так как, оттого 
что, ибо

Целевые (указывают на цель) чтобы (чтоб), для того 
чтобы, с тем чтобы

Условные (указывают на условие) если, раз, если бы

Уступительные ( указывают на 
противоречие одного события 

другому)

хотя; несмотря на то, что; 
пускай

Сравнительные (указывают на 
сравнение)

как, как будто, словно

Следственные (указывают на 
следствие)

так ч
то

Изъяснительные (указывают на 
то, о чём говорят)

что, чтобы



Разряды частиц
Формообразующие Модальные Отрицательные 

бы (б)
да

давай
давайте

пусть
пускай

ли, разве
неужели

что за, как
вот ( и вот)
вон ( и вон)

вряд ли, едва 
ли

именно, как 
раз

не
ни



Группы модальных частиц по 
значению

Вопрос ли, разве, неужели

Восклицание что за, как

Указание вот (а вот), вон (а вон)

Сомнение вряд ли, едва ли

Уточнение именно, как раз

Выделение, 
ограничение

только, лишь, исключительно, 
почти

Усиление даже, даже и, ни, и, же, ведь

Смягчение требования -ка



Значения отрицательной частицы не

Отрицательное значение Положительное значение

1. Всему предложению:
        Не стоит 

рассказывать.

2. Отдельным членам 
предложения:

       За лесом не овраг, а 
речка.

Не перед глаголом мочь + 
не перед н. ф. глагола

Я не мог не ответить. 
(я ответил)



Значения отрицательной частицы ни

Отрицательное значение Утвердительное значение
1. В предложениях без подле-

жащего (ни при сущ. в Р .п.): 
       У меня ни минуты 

свободного времени

2.     Усиление отрицания, 
которое выражено частицей 
не или словом нет: 

       Он не умел ни петь, ни 
плясать.

       Нет ни ягодки.

1. Частица стоит перед 
сказуемым после слов:

        кто, что, какой, куда, 
когда, как, сколько, где и 
др.

       Когда ни приедешь, она 
всегда занимается 
рукоделием.



Правописание частиц
Раздельно Через дефис

Бы, ли, же -ка, -то, -таки

Скорей бы лето!
Согласны ли вы со мной?

Конечно же.

Приготовь-ка завтрак.
А мы-то старались.
Все-таки мы успели.



Дефис в междометиях. Знаки 
препинания при междометиях

Ай-ай

Ого-го

Хи-хи

Гав-гав-гав

Ах! Как хорошо!

Боже мой, кого я вижу!

Прогулка, увы, не удалась.

Но: если междометие 
употреблено в значении других 
частей речи, то знаки 
препинания отсутствуют.

Далече грянуло ура.
А воз-то бух в канаву.


